



## CARTAS AL EDITOR

**Pandemia, confinamiento y violencia de género: un trinomio peligroso****Pandemic, confinement and gender violence: A dangerous trinomial**

*Sr. Editor:*

Según diversos estudios, la pandemia provocada por la COVID-19, el aislamiento social y el confinamiento de las personas en sus respectivos domicilios, como medidas de prevención para evitar el contagio, habrían contribuido al incremento de la violencia doméstica presente en muchos hogares, por ser las condiciones idóneas para que los elementos de la violencia de género se potencien, como: el mayor aislamiento de los miembros de la familia, menor acceso a los centros de salud y establecimientos de protección, que en otro tiempo permitían canalizar la denuncia, dando lugar a una situación de mayor indefensión e impunidad del agresor.

En el artículo «Salud Mental en epidemias: una perspectiva desde la Atención de la Salud española»<sup>1</sup> se indica que la cuarentena, el aislamiento social y el confinamiento obligatorio de las personas pueden generar problemas sociales y psicológicos como el estrés y la ansiedad, cuyo manejo inadecuado podría provocar el consumo desmesurado de alcohol, estados de irritabilidad, déficit en la atención, cuadros de fuerte depresión, entre otros, siendo las principales causas de la violencia doméstica y, de modo particular, de la violencia de género<sup>2,3</sup>.

En un contexto de violencia de género que tiene su origen en la desigualdad de género, el abuso de poder y la existencia de normas dañinas, donde las mujeres y niñas sufren violencia de manera desproporcionada, según señala la Organización de las Naciones Unidas (ONU) Mujeres, es necesario incentivar cambios en el sector asistencial y político-estructural que permitan superar los obstáculos que impiden que la mujer no denuncie ser víctima de violencia y que reciba la atención oportuna, como: los prejuicios, la vergüenza, el temor, la presión social y, por otro lado, la dificultad burocrática por parte de las autoridades competentes, sobre todo por la negación de aceptar que exista un problema de violencia<sup>4,5</sup>.

En ese sentido, es necesario considerar la delicada coyuntura y tomar en cuenta las siguientes recomendaciones. Primero, eliminar los modelos tradicionales de poder, que

legitiman la violencia hacia las mujeres a través de la promoción de normas de género y competencias psicosociales que establezcan la igualdad y equidad. Segundo, desarrollar programas de prevención dirigidos especialmente a adultos y jóvenes que provienen de familias disfuncionales y violentas. Finalmente, fomentar la inversión pública y privada en la creación de centros de atención especializada para el auxilio y tratamiento de las secuelas de la violencia como comportamientos suicidas o episodios psicóticos<sup>6</sup>.

Por otro lado, es necesario observar los protocolos para la evaluación de las víctimas de violencia de género como: la valoración pretratamiento, que considere la Escala de Gravedad de Síntomas del Trastorno de Estrés Postraumático (EGS-F), la Escala de Autoestima de Rosenberg, entre otras; la evaluación dentro del tratamiento, con Escalas de conductas; la valoración postratamiento, con Escala de Satisfacción, y la evaluación de los seguimientos, con las escalas utilizadas en el pretratamiento.

En síntesis, es un reto futuro erradicar la violencia de género, que se ha convertido en un problema global, incrementado en tiempos de pandemia y confinamiento, a fin de construir una cultura de equidad a través de la promoción de normas, programas asistenciales donde prevalezca el reconocimiento, la consideración y el respeto a las diferencias que nos hacen únicos y especiales. De esta manera, se lograría una relación de equilibrio y complementariedad entre hombres y mujeres, con el fin de proyectar una sociedad más justa para las futuras generaciones.

**Financiación**

Este trabajo no ha recibido ningún tipo de financiación.

**Conflictos de intereses**

Los autores declaran no tener ningún conflicto de intereses.

**Bibliografía**

1. Buitrago-Ramirez F, Ciurana-Misol R, Fernández-Alonso M, Tizón-García J. Salud mental en epidemias: una perspectiva desde la Atención Primaria de Salud española. Aten Primaria. 2020;52:93–113, <http://dx.doi.org/10.1016/j.aprim.2020.09.004>.

2. Lorente-Acosta M. Violencia de género en tiempos de pandemia y confinamiento. Rev Esp Med Legal. 2020;46:139–45, <http://dx.doi.org/10.1016/j.reml.2020.05.005>.
3. Bagigalupe A, Cabezas A, Baza-Bueno M, Martín U. El género como determinante de la salud mental y su medicalización Informe SESPAS 2020. Gac Sanit. 2020;34:61–7, <http://dx.doi.org/10.1016/j.gaceta.2020.06.013>.
4. Singh-Chandan J, Taylor J, Bradbury-Jones C, Nirantharakumar K, Kane E, Bandyopadhyay S. COVID 19: se necesita un enfoque de salud pública para manejar la violencia doméstica. Lancet Public Health. 2020;5:e309, [http://doi.org/10.1016/S2468-2667\(20\)30112-2](http://doi.org/10.1016/S2468-2667(20)30112-2).
5. Marcos-Marcos J, Mateos JT, Gasch-Gallén À, Álvarez-Dardet C. El estudio de la salud de los hombres desde una perspectiva de género: de dónde venimos, hacia dónde vamos. Salud Colectiva. 2020;16:e2246, <http://dx.doi.org/10.18294/sc.2020.2246>.
6. Ribot Reyes VC, Chang Paredes N, González Castillo AL. Efectos de la COVID-19 en la salud mental de la población. Rev haban cienc méd. 2020;19:1–11 [Consultado: 08 Mayo 2021]; Disponible en: <http://www.revhabanera.sld.cu/index.php/rhab/article/view/3307>.

Aldo Medina-Gamero\* y Mónica Regalado-Chamorro

*Universidad Privada del Norte, Lima, Perú*

\* Autor para correspondencia.

Correo electrónico: [medrafa222@gmail.com](mailto:medrafa222@gmail.com)  
(A. Medina-Gamero).